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2 中央会やまぐち（2025年１月号）

年頭挨拶

　あけましておめでとうございます。
　令和７年の新春を迎え、謹んでお慶びを申し上げます。
　会員の皆様方には、平素から本会の運営及び事業推進に格別の御支援、御協
力を賜っておりますことに対し、まずもって厚く御礼申し上げます。
　昨年は、元日に発生した石川・能登半島地震に衝撃を受けた幕開けとなりま
した。多くの犠牲者が生まれ、企業活動も壊滅的な被害を受けた被災地の速や
かな復興を心からお祈りするとともに、改めて日頃の備えの重要性を考えさせ
られたところです。

　また、県内景気につきましては、「緩やかに回復している」とされていますが、中小企業・小規模事業者にあっ
ては、原材料・エネルギー価格の高騰や、深刻化している人手不足に対応するための人件費の上昇に対し
価格転嫁が十分にできず、収益が圧迫される厳しい状況が続きました。
　こうした中にありましても、中小企業等が事業を継続発展していくためには、労働力確保のための労働
環境の整備、省力化投資等の生産性向上に向けた取組とともに、事業環境変化に対応した成長分野への挑
戦、ビジネスモデルの再構築が不可欠となります。
　中央会といたしましては、中小企業等が、これらの課題に取り組むためには、経営資源を補完・補強し
合い、業界や地域における企業間の連携ネットワークを活かして戦略的に取り組むことが重要と考えてお
り、県内唯一の中小企業連携支援機関として、中小企業等の皆様が、安心して事業を継続していけるよう、
支援を強化してまいります。
　具体的には、事業環境変化への対応が求められる業界等に対し、共同事業で解決するための組合設立を
積極的に提案・支援し、組合・組合員企業に対しては、省力化・生産性の向上や人材確保、デジタル化・
脱炭素化の促進等の支援を強化するとともに、地域や業界の将来を見据えた取組に対し、その実現に向け
て伴走支援してまいります。
　さらに、中央会や組合等の活動状況を積極的に発信し、「組合等の連携」のブランド価値を高めていく
とともに、「元気で頼りになる中央会」を目指し、指導員の能力向上や関係機関との連携に取り組んでま
いります。
　今年の干支は、「乙巳（きのと・み）」。再生や変化を繰り返しながら柔軟に発展していく、あるいは、
努力を重ね、物事を安定させていくといった縁起のいい年と言われています。
　４月には大阪・関西万博が開催されます。日本の成長を持続させる起爆剤として、新しい技術や商品が
生まれ、生活が便利になるきっかけになると期待しています。
　本年が、厳しい環境を乗り越え、活気溢れ飛躍する年となりますことを祈念いたしますとともに、会員
の皆様を始め、関係各位の益々のご繁栄とご多幸をお祈り申しあげ、年頭のご挨拶といたします。

年頭のご挨拶年頭のご挨拶

山口県中小企業団体中央会　　
会　長　矢　敷　健　治
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【はじめに】
　新年あけましておめでとうございます。
　謹んで新年のお喜びを申し上げますとともに、本年が県民の皆様にとりまし
て、良い年となりますことを心からお祈り申し上げます。
　昨年は、米紙ニューヨーク・タイムズの世界で「行くべき52カ所」に、本県
の山口市が選ばれるなど、魅力あふれる山口県が国内外から大きな注目を集め
ました。
　また、産業の分野では、企業立地について、本県の優れた立地環境などを積
極的にＰＲした誘致活動により、設備投資額が２年連続で過去最高額を達成し、
県内経済活性化の起爆剤となることが期待されます。

　このように、本県は、多様な歴史・文化や豊かな自然、また、全国有数の工業県として、日本経済を牽
引していく半導体関連企業等の成長産業が集積するなど、大きな強みを有しているほか、充実した子育て・
教育環境や住環境などが整い、暮らしやすく、「住みよい県」としても高い評価を受けています。
　今年は、こうした本県が有する高いポテンシャルを最大限発揮し、県のさらなる成長を実現するととも
に、これを人口減少・少子化をはじめとする様々な政策課題の克服につなげ、ウェルビーイングにあふれ
る山口県の実現に向けて、県政の各分野でしっかりとした成果を積み重ねていく、充実した１年にしたい
と考えています。

【本県の高いポテンシャルを最大限発揮した県づくり】
　日本経済に明るい兆しが見られる中、これを追い風に、本県の活力ある未来を形づくっていくためには、
脱炭素化等の社会変革や、本県の優れた地域資源を成長のエンジンとして、未来に向けた県づくりを力強
く進めていかなければなりません。
　このため、産業の分野では、世界的な市場が拡大する「半導体・蓄電池産業」のさらなる集積に向けて、
本県の強みである、部素材の世界シェアを有する企業や関連企業の立地、世界的な集積地である台湾との
強い協力関係などを活かし、企業誘致や国内外への販路拡大等の取組を加速していきます。
　また、本県経済の屋台骨であるコンビナートは脱炭素社会をリードする大きなポテンシャルを保有して
います。世界に先駆けたアンモニアサプライチェーンの構築など、各地域における企業の脱炭素化への挑
戦をしっかりと後押ししていきます。
　観光の分野においては、今年の大阪・関西万博や、来年秋の山口県におけるデスティネーションキャン
ペーン開催など、国内外からの誘客を拡大する大きなチャンスが訪れます。
　「万福の旅 おいでませ ふくの国、山口」のキャッチコピーの下、国内外から注目された国宝瑠璃光寺五重塔、
自然豊かな秋吉台、ふぐをはじめとするグルメ、温泉など、本県が誇る多彩な観光資源を活用した戦略的
なプロモーションを力強く展開するとともに、地域一体で取り組む魅力的な観光地域づくりなどを強力に
進めていきます。
　交流拠点となる「山口きらら博記念公園」においては、今年の春、四季折々の花を楽しむことのできる
中国地方最大級のフラワーガーデンや、多様な人々が一緒に遊ぶことができる大型複合遊具をオープンさ
せるなど、積極的に整備を進めていきます。
　また、昨年に続き、山口宇部空港と韓国や台湾を結ぶチャーター便の運航が決定しており、これも弾み
にして、インバウンド需要をさらに取り込んでいきたいと考えています。

山口県知事　　　　　
村　岡　嗣　政

知事年頭あいさつ知事年頭あいさつ
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　併せて、本県の世界に誇るべき資産である「錦帯橋」の世界文化遺産登録と、「Mine秋吉台ジオパーク」
の世界ジオパーク認定の実現を目指し、官民一体となって取り組み、本県への来訪者増加に繋げてまいります。
　また、国内人口が減少し、国内市場が縮小する中、本県産業が持続的に成長・発展していくためには、
成長する海外の活力を取り込むことが必要です。これに向け、これまで築いてきた、台湾やベトナム等と
のネットワークを活かし、県内企業の海外展開や販路開拓、県産農産物等の輸出拡大等の取組を一層強化
していきたいと考えています。

【若者・女性のニーズに応える人口減少対策の充実・強化】
　本県の最重要課題である人口減少は、加速度的に厳しさを増しており、これを克服し、持続可能で活力
ある未来を創っていくためには、若者・女性の県外への転出と少子化の進行に何としても歯止めをかけて
いかなければなりません。
　これに向けて、県では、当事者である若者や女性のニーズに応えることができる施策を積極的に推進しており、
引き続き、全国に先駆けて取り組んでいる「若者や女性に選ばれる山口県」の実現に向けて、市町としっ
かり連携し、本県の人口減少対策をさらにレベルアップしていきます。

≪「社会減の流れ」を断ち切る≫
　まず、「社会減の流れ」を断ち切る対策については、県内のあらゆる分野で顕著になった人手不足に対処
するため、若者の県内就職やふるさと回帰の促進に向け、県内外における企業等の情報発信や就業のマッ
チングをさらに強化するとともに、若者や女性の希望に沿った就労環境の整備に係る支援の一層の充実を
図ります。
　若者が希望する働き方の実現に向けては、県庁も率先して取り組んでおり、職員の仕事へのやりがいの
向上やワーク・ライフ・バランスの充実等が図られるよう、取組を前に進め、その成果を、「やまぐちワー
クライフシフト」として、市町や民間企業等へさらに波及させていきたいと考えています。
　また、デジタル化・グリーン化の関連企業など成長企業のさらなる誘致を進めることにより、若者に魅
力ある雇用の場を創出し、これを本県への人材の呼び込みへと繫げていきます。
　さらに、本県の暮らしやすさを積極的に発信し、人材の県内定着や移住の促進に取り組んでいきます。

≪「少子化の流れ」を変える≫
　待ったなしの課題である「少子化の流れ」を変えるための取組もさらに強化します。若者が結婚、妊娠、
出産など希望するライフデザインを実現していけるよう、結婚支援や、地域で安心してこどもを産み育て
られる環境づくりなどの取組の一層の充実を図ります。
　また、親子で一緒に過ごすことができる時間を増やすことで、子育ての楽しさや喜びを実感していただ
くとともに、社会全体で子育てを応援する機運を高めていくため、「こどもや子育てにやさしい休み方改革」
の取組をさらに社会に浸透させていきます。

≪「住み良い地域社会」を創る≫
　同時に、人口減少下にあっても、将来にわたり安心して暮らすことのできる「住みよい地域社会」を創るため、
若者が求める利便性が高い地域づくりとともに、運転士不足への対応に資する自動運転の社会実装や、医療・
介護提供体制の充実などの取組を着実に進めます。
　また、何よりも大切な県民の生命と暮らしをしっかりと守り抜いていくため、能登半島地震をはじめ、
過去の大規模災害を教訓としながら、市町や関係機関等とも緊密に連携し、ハード・ソフトの両面から防災・
減災対策を強化してまいります。

【終わりに】
　私は、県民誰もが豊かさと幸せを感じられる「安心で希望と活力に満ちた山口県」の実現に向けて、こ
れまで進めてきた取組の成果を基盤に、本県のポテンシャルを最大限活かしながら、活力の一層の向上に
取り組むとともに、県政の諸課題の克服に向けた取組を全力で進めていくこととしていますので、引き続き、
県民の皆様の御理解と御協力をよろしくお願いします。
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　令和７年の新春を迎え、謹んでお慶び申し上げます。

　昨年は、元日の能登半島地震にはじまり、各地で豪雨や地震などに見舞われ

た年でした。被災された皆様には心からお見舞い申し上げます。

　中国地域の経済を振り返ると、円安、物価高などを背景に、生産活動はコロ

ナ前の水準まで回復していません。一方、賃上げ率は過去最高水準を記録し、

また、積極的な投資活動が継続するなど明るい兆しも見えてきました。

　今年は、こうした兆しを捉え、成長型経済への移行を確実なものとするため、

昨年11月に策定された、総合経済対策に基づく施策を確実に実施します。同時に、中国経済産業局では、

以下の３つの取組を重点的に進めます。

　第一に、中小企業・小規模事業者の持続的な賃上げに向けた環境整備に取り組みます。取引実態把握等

に向けた弊局の体制を強化し、管内関係機関と緊密な連携を図り、業界全体での適切な価格転嫁の実現を

後押しします。また、自治体や経済団体の協力を得ながら、パートナーシップ構築宣言の企業数の大幅増

を目指します。

　さらに、省力化投資やデジタル化関連の施策を通じて、生産性向上の取り組みを後押しします。

　第二に、地域や企業の成長を後押しする取組を行います。地域が抱える課題にきめ細かく対応し、解決

に向けて一緒に取り組むため、管内107市町村を対象とした支援体制を構築します。また、今年も出張経

済産業局を開催し、弊局幹部が直接地域に出向き支援策を届けます。

　地域経済の中核になる中堅企業についても、その成長を後押ししてまいります。

　第三に、地域の未来を見据えた課題の解決に取り組みます。豊かで安心な未来を実現するために、弊局

がハブとなって関係者を広く巻き込み、地域の課題を解決していきます。例えば、瀬戸内地域で2050年カー

ボンニュートラルを実現するために、関係者を集めた推進会議を立ち上げます。また、地域の文化の拠点

でもある書店の維持・拡大に向け、今年も管内で座談会を開催します。

　さらに、地域を担う若手経営者や経営支援に取り組む経済団体職員と弊局職員との連携を強化します。

　今年は大阪夢洲で「大阪・関西万博」が開催されます。未来を担う若者に是非万博に来ていただき、世

界の潮流や新しいテクノロジー、そして何よりもワクワクする未来を感じていただきたいと思います。

　今年が皆様にとって実りある輝かしい一年になるように祈念いたします。

つながりを成長に変えていく一年へつながりを成長に変えていく一年へ

中国経済産業局長　　　
實　國　慎　一

年頭挨拶
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　明けましておめでとうございます。令和７年の年頭に当たり、謹んで新年の

ご挨拶を申し上げます。

　昨年は、元日の能登半島地震、８月の集中豪雨等、自然災害に見舞われる年

となりました。被災者の方々には心よりお見舞い申し上げますとともに、全国

中小企業団体中央会といたしましても自然災害の復旧・復興支援に引き続き全

力で取り組んで参ります。

　さて、国内経済に目を向けますと、深刻化する人材不足、持続的な賃上げ、

労務費等の価格転嫁の遅れ、事業承継問題など、中小・小規模事業者を取り巻く経営環境は、厳しい状況

に直面しております。

　こうした中で、昨年10月24日に福井県福井市で開催した第76回中小企業団体全国大会では、全国各地か

ら中小企業団体の関係者約２千名が参集し、

　Ⅰ．中小企業・小規模事業者等の環境変化対応、成長促進支援等の拡充

　Ⅱ．中小企業・小規模事業者の実態を踏まえた労働・雇用・社会保険料対策の推進

　Ⅲ．中小企業・小規模事業者の積極的な事業活動を支える環境整備

の実現に向けて、組合関係者の皆様と共に取り組んでいくことを決議し、その実現に向け精力的に陳情活

動を行って参りました。

　その結果、大会決議の主な要望事項が、令和６年度補正予算等による「国民の安心・安全と持続的な成

長に向けた総合経済対策」に盛り込まれたところであり、その早期かつ速やかな実行に向けて、本会にお

いても施策の広報と活用促進に努めております。

　地域の人口減少に加え地域課題が多様化・複雑化することを踏まえつつ、物価高を上回る賃上げ、デジ

タル化の推進、ものづくり補助金や省力化投資補助金による生産性向上、リスキリング等の「人への投資」、

外国人育成就労制度・特定技能制度への対応、事業承継・事業引継、大阪・関西万博などの最重要事項に

ついては、連携組織による知恵と力の結集により解決を図ることが必要です。今年も、会員の皆様との連

携を一層強化し、伴走支援を図って参ります。

　結びに、令和７年の乙巳の年は「努力を重ね、物事を安定させていく」といった意味合いをもつ年とさ

れています。本年が、中小企業組合と中小・小規模事業者の皆様の成長へのご努力が実を結ぶ年となりま

すことを心よりご祈念申し上げまして、新年のご挨拶といたします。

令和７年元旦　　　

年頭に当たって年頭に当たって

全国中小企業団体中央会　　　
会　長　森　　　　　洋
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  新春のお慶びを申し上げます  

物流はネットワークの時代
あらゆる輸送ニーズにお応えします

防府流通センター協同組合
代表理事　喜多村　誠

〒747-0833　山口県防府市浜方473番地14
TEL 0835-23-9976　　FAX 0835-23-9979

【出資組合員企業】
防 府 通 運 株 式 会 社
周 防 運 輸 株 式 会 社
株 式 会 社 馬 場 回 漕 店
防府合同運送株式会社

千 代 田 運 輸 株 式 会 社
防府貨物運送株式会社
防 石 陸 運 株 式 会 社
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  新春のお慶びを申し上げます  

宇部新天町名店街協同
組合

〒755-0029  山口県宇部市新天町２丁目７番３号　　TEL・FAX ０８３６‐２１‐９８８７
代表理事　熊　谷　満　之

宇部
名物
宇部
名物 節分祭

令和７年２月２日（日）
午前10時～午後８時

福あめ抽選会
幸運を呼ぶ２mの福あめ
福の玉・鬼打棒あめ……

新天町お買物券
（1,000円分）…300本

福豆販売（おみくじ入）

雨天
決行 特別賞

赤帽山口県軽自動車運送協同組合

組合員の力を結集して、物流の2024年問題解決に挑戦します！

〒754-0896　山口市江崎3643
TEL 083-989-4855　　FAX 083-989-4866

【お問い合わせ】　365日24時間受付
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確かな技術で未来を築く

市民に奉仕する｢ライフライン｣の企業組合

宇部管工事協同組合

※組合員が施工した工事は､組合が責任を持ちます。

●賛助会員●大 栄 建 設 ㈱

㈱ 鶴 谷 秀 電 社

三 嶋 電 業 ㈱

西日本石油化学㈱

中 国 産 建 ㈱

㈲ 栄 和 設 備

三 陽 設 備 工 業 ㈱

富 士 管 工 ㈱

㈲ 中 央 綜 合 設 備

㈱ コ バ ヤ シ 技 工

エコー設備管工㈱

㈱ 長 松 工 務 店

㈲ プ ラ マ ー 工 業

㈲ エ イ シ ン 工 業

成 建 工 業 ㈱

〒759-0134　宇部市大字善和203-118
　　　　　　　 TEL:62-0717　FAX:62-0753
　 （修理部門）TEL:62-5695　　　　〃

管工事(上下水道工事)は組合員を
ご指名ください。

㈱ 宇 部 ク リ ー ン

㈲ ス ギ モ ト 産 業

㈲田辺設備テクノ

ハ ヤ シ 技 建

㈱ ア キ ヤ マ 設 備

㈱ 和 工 業

厚生労働大臣認可
標準営業約款・Sマーク

〒754-0042　山口市小郡長谷一丁目５番32号
TEL 083-973-0051　　https://y-riyo.net

理事長　吉永 和義
山口県理容生活衛生同業組合

お客様の安心・安全なサービス
組合加盟店は衛生順守をはじめ感染症対策に取り組んでいます

住所／柳井市大畠977
定休日／月曜日　木曜日

鯛寿司・弁当・惣菜予約承り中!!
◆営業時間 9：00～12：00◆

TEL（0820）45-3353
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山口労働局長登録教習機関
山口県管工事協同組合連合会

建機教習センター

就職が有利になる
　資格を取ろう！！

〒759-0134
宇部市大字善和203-118
http://www.kenkyou.jp
TEL：0836-62-1192
FAX：0836-62-5696

技能講習　高所作業車，フォークリフト，
玉掛け，小型移動式クレーン，
車両系建設機械（整地等），（解体用）

特別・安全衛生教育　小型車両系建設機械，
チェ一ンソー（伐木），刈払い機（草刈），
テールゲートリフター　等

〒745-0051　山口県周南市沖見町2-1
TEL：0834-21-1155     FAX：0834-21-6345

代表理事　河野　正幸

（外国人技能実習生監理団体・特定技能外国人登録支援機関）
山口ビジネススキルアップ協同組合

新年あけましておめでとうございます！
本年も日本で頑張る外国人を応援します。
新年あけましておめでとうございます！

本年も日本で頑張る外国人を応援します。

山口県宇部市大字善和203番地139
Tel 0836-62-5555　　Fax 0836-62-5556
E-mail: info@uik-co.com　　URL  https://uik-co.com/

ユー・アイ・ケイ協同組合
☆ 人的交流を通し国際貢献 ☆

外国人技能実習生受入・特定技能外国人支援機関
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下松陸上運送業協同組合

㈱井上運送店　　㈱金近回漕店　　下松運輸㈱　　㈱西脇運送店

野田重工運輸倉庫㈱　長谷川産業㈱　㈱サンキュウトランスポート中国

組合員企業

理 事 長　　金　近　節　子

〒744‒0022　下松市大字末武下字西市沖680‒21
☎ 0833‒41‒5011　Fax 0833‒44‒2052

で結ぶ全国安全輸送をモットーに

〒746-0018　山口県周南市大神1丁目17番32号
https://l-happystyle.com

☎0834-63-5596　E-mail：info@l-happystyle.com

代表理事　船﨑　美智子

〒753-0074
山口市中央２丁目４番5号山口中企ビル３Ｆ
TEL 083-921-0885　FAX 083-921-0955

理事長　村　田　正　幸

技術・安全・信頼をモットーに！

山口県電気工事工業組合

新下関生コンクリート協同組合
理 事 長　瀧　下　信　彦
副理事長　河　野　朋　子
副理事長　長　尾　　　隆

〒751-0832
下関市生野町二丁目29番15号　（是松ビル４階）
TEL 083–254–0144　FAX 083–253–2101

山口県左官業協同組合
理 事 長　杉　本　成　弘
副理事長　小　林　一　成
副理事長　砂　川　貴　通

〒751−0828
下関市幡生町２丁目８−11　㈲スギモプラクト内
電話（080）6341-9635　　FAX（083）252-7217
http://www.yamaguchisakan.com/

塗り壁 で健康一番 いきいき家族

山口県コンクリート製品協同組合

代表理事　河　野　通　晴

〒742-0021
柳井市柳井1740−１
☎ 0820–24–6177　Fax 0820–24–6178

宇部工業グループ事業協同組合

代表理事　河　野　剛　志

〒759–0295
宇部市大字妻崎開作874番地の１
☎ 0836–41–8448　FAX 0836–41–2852

山口県室内装飾事業協同組合
理事長　横　田　晃　一

〒744–0004　下松市青柳一丁目３番１号
☎ 0833–44–4886　FAX 0833–44–0130

E-mail　yama35naisou@diary.ocn.ne.jp
 HP　https://yamaguchi-naisou.jp/

官公需適格組合官公需適格組合
TORI  KAERU 室内装飾・リフォームなどご相談下さい
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代表収締役社長　柳 屋 芳 雄

宇部本社・工場
〒759－0134　山口県宇部市善和189－18
TEL（0836） 62－1661㈹　FAX（0836） 62－1611

東京営業本部／関東支店／関西支店／東北支店／パリ事務所

食品加工機械設計・製作・販売

株式会社ヤナギヤ

エイムでは、2025年新卒採用、UJIターン含むキャリア採用、シルバー採用の技術者を募集しています。
山口本社
〒755-0151
宇部市西岐波区宇部臨空頭脳パーク1番
TEL/0836-39-6100
FAX/0836-39-6050

東京本社
〒144-0041
東京都大田区羽田空港一丁目1番4号
羽田イノベーションシティ ZONE K110
TEL/03-6459-9355
FAX/03-6459-9366

https://www.aim-it.jp/



13（2025年１月号）中央会やまぐち

  新春のお慶びを申し上げます  

防災用品販売
建築材料販売
土木資材販売
工事一式施工

山口県防府市西浦2068-2

FAX 0835-29-0258
☎0835-29-0230

有限会社

正田金物
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業種別の景況　業界の景況DI値の推移－全国平均との比較－
業　　　種 前年同月比 前月比

製

造

業

食 料 品 →
繊 維 工 業 →
木 材 ･ 木 製 品 →
印 　 刷 →
窯 業 ･ 土 石 製 品 →
一 般 機 器 →
輸 送 機 器 →

非
製
造
業

卸 売 業 →
小 売 業 →
商 店 街 →
サ ー ビ ス 業 →
建 設 業 →
運 輸 業 →

そ の 他 →

　受注・販売額が増加している業種が多く、景況ＤＩ値は若干改善しているが、価格転嫁は進んでいるものの、
原材料・エネルギー価格の高騰や人件費の上昇を転嫁しきれず、収益は改善していない。
　人手不足は深刻さを増し、稼働日数の減少、受注・販売機会の喪失や納期遅れなどが生じており、事業活
動に制約を来たす状況にあるほか、最低賃金の大幅な上昇やさらなる物価高騰による収益悪化を懸念し、今
後の事業経営を不安視する報告が多く寄せられている。

月次景況調査結果

※DI値（前年同月比）＝増加・好転組合割合－減少・悪化組合割合

令和６年11月期

岩国・柳井
地域

周南地域
防府・山口地域下関地域

宇部・山陽小野田
地域

萩・長門地域

製 造 業
非製造業

製 造 業
非製造業

製 造 業
非製造業

製 造 業
非製造業 製 造 業

非製造業

製 造 業
非製造業

DI値
30以上………………
10以上30未満………
−10以上10未満……
−30以上−10未満…
−50以上−30未満…
−50未満……………

（月）
-60

-50

-40

-30

-20

-10

0

山口県
全国

（DI値）

-18.7

2 3 4 5 6 7 8 9 10 11R5.11 R6.112
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情報連絡員報告
　地区・業種を代表する県内組合の役職員の方から、毎月、業界の景気動向等に関する情報を収集・分析し、行政・関係
機関に情報提供しています。
　また、中央会ホームページ（https://axis.or.jp/）の「月次景況調査」にも掲載していますのでご活用下さい。

令和６年11月期

製

造

業

食 料 品

〇　人気アニメのイベント開催地でイメージしたお菓子が売れている。 （パン・菓子製造業）
〇　原料魚の水揚げ減少。漁業者の廃業と後継者不足である。 （水産食料品製造業　長門市）
〇　原材料や光熱水費の高騰、最低賃金の上り幅が大きく、商品の値上げが追いつかない。

なかなか気温が下がらず、商品の出荷量は微妙な状況。 （水産食料品製造業　下関市）
〇　11月から販売価格を１割値上げしたが、売上個数の減少はなく、安堵している。イベン

トも多く開催され売上は伸びたが、依然として内部の担い手は少ない。 （食料品製造業）

繊 維 工 業 〇　海外生産品を多く取り扱う店頭は販売不振の模様。国内生産分の販売に影響は出ていな
いが、先行きが見えず不安である。 （外衣・シャツ製造業）

木 材 ・
木 製 品

〇　組合員の平均売上額は、令和５年11月と比べ10％の減少。販売価格は交渉により上がっ
たが、建築関係の売上状況は良くない。

印 刷
〇　印刷関連原材料の高騰が続いていることに加え、最低賃金の上昇が、収益環境をますま

す悪化させる要因となっている。今後は都市部と過疎地の地域間格差の是正策が重要であ
る。

窯 業 ・
土 石 製 品

〇　セメントの価格が令和７年４月より値上げの予定。運送費の高騰等状況を見ながら、製
品の値上げ時期、値上げ率を検討中。 （コンクリート製品製造業）

〇　生コンの出荷量は前年同月比100％。価格も安定している。 （生コンクリート製品製造業）
〇　新規の受注はなく墓石の撤去・処分依頼が増加。撤去費用も上昇。 （石工品製造業）

一 般 機 器

〇　売上高は上昇だが、設備・人員不足により外注費が上昇し、収益状況は芳しくない。人
手不足による納期の遅れが様々なところに影響が出て困っている。 （防府市）

〇　日本人、外国人ともに人材確保は困難を極め、諸外国に劣らない物価上昇に見合った高
賃金体制が急務。日本国内の賃金価格差の解消も早急な対処が必要である。 （宇部市）

〇　最低賃金の上昇に伴い、収益の確保が更に難しくなっている。 （宇部市）

輸 送 機 器
〇　鉄道車両関係の受注量は2024年度後期以降減少となり、2025年４月から大幅な受注減の

見通し。人件費、原材料費、電気料等の高騰で、収益悪化が続くと思われる。半導体製造
装置の部品製造業は、当初予測より大幅に受注量が減少し低位に推移している。

非

製

造

業

卸 売 業
〇　海苔が３年連続の高値と取れ高減少となると、倉庫運営が不安定となる。 （乾物卸売業）
〇　水揚げ、売上とも前年並み。各種価格高騰の中、販売価格が上昇したが、収益がなかな

か上向かず、業界全体の景況としては、前年より悪化している。 （生鮮・魚介卸売業）

小 売 業

〇　売上は前年に比べ微増。大手化粧品メーカーが来年度ネット販売を開始する。お店やそ
の地域、生活者の特性を把握し、その中で必要な存在になる必要がある。 （化粧品小売業）

〇　売上は前年同月比７％減少。営業日の１日減少と３連休の天候不順が影響した。物価上
昇による原材料費の高騰が続き、収益の確保が難しくなっている。（各種商品小売業　萩市）

○　11月の供給高は前年比92.7％、来店者数98.8％。猛暑と台風の影響で野菜の入荷が不安
定で高値が続いているが、鍋物の食材が売れている。 （各種商品小売業　下関市）

商 店 街

〇　11月の気象の不安定な中、年末を控えて消費も喚起され、人通りも増えた。市況全体と
しては上向きではあっても活況といえる状況とは言えない。 （岩国市）

〇　掛売が多く金額も大きくなり、運転資金に苦労する店舗が増えている。 （山口市）
〇　年末が近いと思えないほど人の動きが悪く、消費が低迷している。 （宇部市）
〇　年末に向けても、「プレミアム商品券」の相乗効果で売上アップを図りたい。 （下関市）

サービス業

〇　物価高騰により、価格転嫁もできない状況。先行きが不安である。 （理容業）
〇　11月に入り秋の衣替えが本格化したが、物価高からクリーニング代は節約される傾向に

あり、家庭で洗う消費者も増えた。世の中全体の動きの影響も大きい。 （普通洗濯業）
〇　売上は前年比変わらず、入浴料の値上げも効果に影響がない。人件費削減の効果はあるが、

加熱費等の燃料高、物価高の影響で経費負担が増加している。 （旅館業）

建 設 業

〇　左官業界が長期にわたり縮小している。新規入職者の減少、高齢者の退職増加による就
業者の減少を踏まえ、設計図面上で左官工事の減少が顕著である。 （左官工事業）

〇　工期完了期限が間近で忙しく、人手不足だが従業員募集の時間が割けない。 （管工事業）
〇　手持ち工事量に差があり、11月～１月初旬が非常に厳しいとの声がある。受注ができそ

うもない見積が多く、計画通りにいかず苦慮している。 （鉄骨・鉄筋工事業）

運 輸 業

〇　軽油の値上げ、仕事の減少傾向で良い兆しはない。 （一般貨物自動車運送業　下松市）
〇　引き続き製造関係・化学原料関係が活況の模様で、荷物輸送・倉庫保管ともに増加。年

末年始の物流増加に向け、車両と倉庫の確保が必要。 （一般貨物自動車運送業　宇部市）
〇　11／１～20分タクシーチケット取扱金額（税込み）は▲2.7％で前年割れ。運賃改正の効

果がなくなり、売上減少及び需要減少が顕著に見られる。 （一般乗用旅客自動車運送業）

そ の 他 〇　人材不足は慢性化。最低賃金上昇で人件費の割合が更に上がり、提供する食費や原材料、
エネルギー価格の高騰で経営悪化の事業所が多い。特に民間の経営が厳しい。 （介護事業）
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　当協議会では11月27日㈬、広島市の「協同組合広島総合卸センター」及び「広島食品工業団地協同組合」に
て視察研修を実施しました。
　「協同組合広島総合卸センター」では、高潮・津波・地震を想定したＢＣＰ計画を策定し、災害対策班及び

連絡体制を構築していることや、敷地を６分割して活動して
いる各町内会に防災資機材の備蓄倉庫を設置している取組等
を紹介していただきました。
　また隣接する「広島食品工業団地協同組合」では、組合設
置の排水処理場を視察し、嫌気性排水処理と好気性排水処理
を組み合わせることで良好な処理水の排出が出来ていることや、
組合員が処理施設を設置管理する必要が無くなること等のメ
リットについて学びました。
　ＢＣＰへの取組事例や各組合の事業運営について学び、実
りのある視察研修となりました。 （連携支援部　洗川）

　本年６月に設立した当組合では、光市室積地域の交流・関係人口増
加やUIJターン促進事業を実施しています。11月30日㈯、地域で活動
する他団体と協力し、アートイベント「むろづみアートFES」を開催
しました。障害者アート作品の展示を中心に、室積にゆかりがあるアー
ティスト作品展示、ワークショップ、マルシェイベント、トークショー
を室積地域各所で開催し、町並みを巡るスタンプラリーで地域の魅力
を再発見してもらいました。オリジナルランタンワークショップでは、
参加者それぞれが個性あふれるランタンを制作し、夕暮れ時に再び集
まり、夕日とランタンの灯りが織りなす幻想的な風景を満喫しました。
山本理事長は「子どもたちの記憶に残る風景をつくっていきたい」と
話されました。
 （連携支援部　平田）

萩のうつわ陶器市「弐萩祭」を開催
　11月14日㈭～11月18日㈪、萩市の萩・明倫学
舎にて、萩焼協同組合主催の陶器市「弐萩祭」
を開催しました。
　本イベントは、当組合が独自で開催するイベ
ントで昨年から実施しています。
　販売会場には、伝統的な茶器から現代の生活
様式にマッチしたものまで、様々なバリエーショ
ンの萩焼が並べられ、来場者で賑わいました。
また、専門家を招いてのテーブルコーディネー
トのライブ配信や萩焼の破片及び小物を使った
アクセサリーやペンダントづくりのワークショッ
プを実施する等、多くの方に萩焼のPRを行うこ
とができました。 （連携支援部　岡村）

萩焼協同組合

山口県中央会流通関係組合連絡協議会

むろづみアートFESを開催

先進組合の視察研修を実施

企業組合むろづみ空想計画舎
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　12月15日㈰、岩国市の岩国市中通商店街にて、「軽トラ新鮮組！×にしきリボンマルシェコラボ祭」を開催
しました。
　軽トラ新鮮組は毎月開催されており、商店街内に軽トラックを並べ、生産者が消費者へ野菜等を直接販売す
るイベントです。今回のイベントでは岩国市の中
心市街地と山間部のコラボレーションにより、に
しきリボンマルシェとの同時開催とした他、やま
しろ地域の文化を体感できるよう、神楽の演舞や
伝統的な鍋料理の振る舞い、やましろの文化を体
感する映像や写真の展示、錦川清流鉄道のPR等
を行いました。
　中心市街地の方が同じ岩国市の山間部の文化や
伝統に触れることのできる機会となりました。
 （連携支援部　岡村）

　12月７日㈯、山口市の維新百年記念公園　維新大晃アリー
ナにて「山口きらめき企業の魅力発見フェア（Jobフェア）
2024」が開催されました。本会の中小企業魅力向上・発信
強化事業において出展費用助成企業に採択した、共立工業
株式会社が出展されました。
　本会では、求人リンクサイト「ジョブサーチやまぐち」
に求人掲載している企業等を対象に、就
職フェア等の出展費用助成や人材確保・
育成に関するセミナー等の情報提供を行っ
ています。掲載をご希望の方は、下記QR
コードからお申込みください。（掲載料無
料） （総務企画部　後）

「軽トラ新鮮組！×にしきリボンマルシェコラボ祭」を開催

山口きらめき企業の魅力発見フェア（Jobフェア）2024出展費用を助成

　12月18日㈬、埼玉県秩父郡の宮本の湯にて開催された「特定地域づくり事業協同組合全国フォーラム in おがの」
に本会指導員が参加しました。
　本フォーラムでは、はじめに総務省から制度の最新情報についての講話があり、全国的に特定地域づくり事
業協同組合の設立が増えてきている等の説明があった後、小鹿野町特定地域づくり事業協同組合の事例発表が

行われました。
　同組合は、特定地域づくり事業としての人材派
遣事業や、組合員事業所を巡る旅行ツアーの企画
及び展示会出展等の地域振興事業に力を入れて取
り組んでいます。組合員からは人材不足の解消だ
けではなく、組合員の連携による地域活性化も組
合設立のメリットになっていると述べられました。
 （連携支援部　宇多村）

山口県中小企業団体中央会特定地域づくり事業協同組合全国フォーラムに参加

岩国市中通商店街振興組合

山口県中小企業団体中央会

「ジョブサーチやまぐち」「ジョブサーチやまぐち」
掲載申込フォーム掲載申込フォーム
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令和６年度中央会トップセミナーを開催

モデル組合認定証授与式を開催

　12月６日㈮、山口グランドホテルに
て「令和６年度中央会トップセミナー」
を開催し、会員組合の理事長及び企業
経営者など約80名の方にご参加いただ
きました。
　講師には、自動車メーカー及び各種
部品メーカー向けの金型・ゲージ・治
工具の設計・制作・製造を行う一貫加
工メーカーであるダイヤ精機株式会社 
代表取締役 諏訪貴子氏をお招きし、『日
本を支える中小企業～次世代に伝えた
い「今」と「これから」～』をテーマ
にご講演をいただきました。
　経営危機から脱却すべく行った３年
の改革、体当たりの人材育成、フロンティア改革など、時代の流れが目まぐるしく変わる中、生き残るために
やってきたこと、「情と論理」のバランスの取れた女性ならではの経営手法や人材育成、リーダーシップの取

り方などについてお話しいただ
きました。
　セミナー終了後には、喜多村
山口経済同友会代表幹事、安倍
山口県商工会連合会会長、木村
山口県信用保証協会会長をはじ
め、多数のご来賓ご臨席のもと
交流会を開催し、参加者同士で
情報交換を行うとともに交流を
深めました。
 （総務企画部　水野）

　本会では、「共同事業を活発に行いつつ、組合員企業の持続的発展に向けた将来像を有し、他の組合の模範
となる組合」として３組合をモデル組合として認定し、12月６日㈮、認定証授与式を執り行いました。認定組
合のうち当日出席された
山口県鉄構工業組合の益
田理事長及び湯野温泉事
業協同組合の竹永理事長
に対して、本会矢敷会長
より認定証及び目録を授
与するとともに、両理事
長からは将来に向けた抱
負を頂きました。認定し
た組合は、２月末に開催
する事務局代表者会議に
て取組事例を発表いただ
くこととしています。
 （連携支援部　平田）

山口県中小企業団体中央会

山口県中小企業団体中央会

当日ご欠席された
下関唐戸魚市場仲卸協同組合の

酒井理事長へ授与

認定証授与式
湯野温泉事業協同組合の竹永理事長（前列左から２人目）と
山口県鉄構工業組合の益田理事長（前列左から３人目）
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〈現状〉
　当組合は温泉旅館や病院施設が中心となり昭
和40年に設立し、冷温泉の共同加温及び加温さ
れた温泉の共同購入事業を実施している。かつ
ての賑わいが低迷し、宿泊施設を含む温浴施設
が２軒に減少したことから、これを打破するため、
地域課題の把握やブランディングを含めたビジョ
ン策定、施設リニューアル等を行い、地域再生
に取り組んでいる。現在、地域内の各施設の整
備が進み、話題性と相まって注目が集まってき
ている状況にあり、これを機会と捉えPRに力を
入れていきたい。

〈存在意義やビジョン、将来像〉
目指す姿：湯野スタイル「新・湯治」を提供し、
温泉観光地としての活性化と地域住民の生活基盤
の確保を図る
　県内屈指の温泉泉質と、こじんまりとした自然
豊かな景観等の地域の強みを有効活用し、これま
での「湯治場」から、よりターゲットの幅を広げ
た「現代に合致した新湯治場＝湯野スタイルの＜
新・湯治＞場」の提案を進める。
　これにより温泉観光地として持続的に発展しつ
つ地域住民の生活基盤の確保を図り、地域の再生
に寄与する。
　【目標】
　・立寄り客数　　 145,000人
　・宿泊客　　　　　13,000人
　・エリア滞在時間　２時間半

〈上記の実現に向けた行動指針・具体的計画〉
　⑴ 　温泉とコンテンツの掛け合わせによる新湯治コンテンツ（ア

クティビティや文化体験を組み合わせた体験型ツアーの開発
等）の造成を推進する

　⑵ 　湯野地域外のステークホルダーとの連携を強固にする
　⑶　プロモーションを強化
　⑷ 　ビジョン策定で明らかになった弱みの計画的な改善を行う
　⑸　ＳＤＧｓへ貢献する

周南市大字湯野3896番地の２
理事長　竹永　富夫
URL　https://yuno-onsen.jp/

湯野温泉事業協同組合

国民宿舎湯野荘の跡地に令和６年４月にオープンし
た観光振興拠点施設「湯や 晴ル音」。カフェ、足湯、
貸切サウナ、貸切風呂、大浴場を有し気軽に立ち寄
れる施設

「モデル組合」が策定しているビジョンの概要を紹介します。
モデル組合とは… 共同事業を活発に行いつつ、組合員企業の持続的発展に向けた将来像を有し、

他の組合の模範となる組合として山口県中央会が認定した組合

モデル組合
ビジョン紹介


